

TESIS

En este apartado se presentan los resúmenes de las Tesis Doctorales en Geografía realizadas en el Departamento de Geografía y Turismo de la Universidad Nacional del Sur en el marco del Programa de Doctorado en Geografía (CONEAU Res. 754/09. Categorización A). Las tesis obtuvieron la máxima calificación (Sobresaliente-diez) y fueron defendidas entre mayo de 2019 y agosto de 2019.

TESIS DOCTORALES DISTINGUIDAS

VAZQUEZ, Alberto Daniel. Transformaciones territoriales en la Patagonia ovejera. Movilidades, valorizaciones y fragmentación rural. 262 pp. Fecha de defensa: 28/06/2019. Director: Dr. Marcelo E. Sili. Codirector: Dr. Santiago Bondel.

Desde los años ochenta del siglo XX, los espacios patagónicos han afrontado profundas transformaciones. Los espacios rurales ingresaron en una aguda crisis producto de la profundización del declive ganadero y el vaciamiento poblacional del campo patagónico. Progresivamente, también, se desplegaron procesos de revalorización relacionados con la expansión de actividades mineras, turísticas y agropecuarias, de la conservación natural, el esparcimiento, el resguardo de capitales y otras funciones que se tradujeron en importantes adquisiciones de tierras por parte de actores ajenos al sector tradicional.

En esta tesis se analizan esas transformaciones con un enfoque relacional del territorio, adaptando el modelo interpretativo de la fragmentación rural para el análisis en áreas rurales extrapampeanas con importantes niveles de heterogeneidad en las funciones de los espacios. La estrategia metodológica utilizada es el estudio de casos múltiples en dos niveles espaciales de análisis: a nivel de establecimientos rurales y actores ligados a ellos a partir de la tenencia y a escala de zonas rurales. El estudio de casos múltiples se desarrolla con técnicas de recolección que otorgan protagonismo a los actores locales en el proceso de construcción de conocimiento. Por ello, el análisis estadístico, cartográfico y documental constituye el complemento de un trabajo en terreno que incluye la observación y la concreción de entrevistas semiestructuradas.

El análisis de las lógicas espaciales de los actores muestra el decaimiento de territorialidades campesinas y la proliferación de nuevas formas de habitar, vivenciar y/o controlar los espacios rurales. Estas tendencias se explican a partir de los procesos de éxodo rural, las estrategias adaptativas de los productores y las adquisiciones de tierras por parte de actores urbanos —de localidades patagónicas o externas, en el país o fuera del mismo— y empresas que disocian la gestión del uso del suelo de la toma de decisiones empresariales.

El análisis de las lógicas de valorización de los recursos territoriales muestra cómo las nuevas valorizaciones se tradujeron en nuevos objetos y en la resignificación, el abandono o la quita de los objetos heredados, en concentraciones y/o fraccionamientos de tierras rurales y hasta en nuevos ordenamientos jurídicos de los territorios.

En el abordaje a escala de áreas rurales y sobre la base de las tipologías generadas, se muestra la distribución y las proporciones de las diferentes lógicas, y en

consecuencia diferentes procesos y niveles de transformación. Dicho análisis se centra en la meseta central santacruceña y en el valle medio del río Chubut y sus adyacencias de sierras y mesetas, dos áreas inmersas en distintos procesos de cambio que propician el análisis de las relaciones, los conflictos y/o las tensiones.

Por último, a modo de cierre, se enfatiza en acciones que en el corto plazo podrían contribuir a evitar la profundización de las problemáticas derivadas de las transformaciones, se aboga por instancias institucionales con competencias para operar en áreas rurales complejas en cuanto a actores y funciones de los espacios, para administrar conflictos y mediar en las relaciones y también por actualizaciones en las normas que regulan las transacciones de tierras, y en los mecanismos de aplicación y control.

Vanesa Yael Bohn*

* Docente - Investigadora del Departamento de Geografía y Turismo, Universidad Nacional del Sur; Investigadora Asistente del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), vanesa.bohn@uns.edu.ar